
Жорди Бертомеу: «Пусть клубы сами решают, где им играть»

БАРСЕЛОНА И МОСКВА ИЩУТ КОМПРОМИСС

Перед матчем в Каунасе состоялась встреча гендиректора Евролиги Жорди Бертомеу,
президента ЦСКА Андрея Ватутина и гендиректора Единой лиги ВТБ Андрея Широкова,
на которой снова поднималась тема планирующейся реформы еврокубков, которая
может спровоцировать конфликт между ULEB и Россией.  

— На посвященной открытию Евролиги пресс-конференции в Каунасе
вы озвучили стремление ULEB упорядочить систему европейских клубных
соревнований — как национальных, так и международных. В России многие
сделали из ваших слов вывод, что вы не намерены мириться с существованием
Единой лиги ВТБ — набирающего обороты восточноевропейского турнира,
в котором задействованы многие клубы Евролиги. Это так? — такой вопрос был
задан Бертомеу еще до его встречи с Ватутиным и Широковым.

— Мне кажется, мои заявления были истолкованы прессой в слишком
безальтернативной форме. Да, на наш взгляд, всеевропейских турниров должно
оставаться два — Евролига и Кубок Европы. Однако мы ничего не запрещаем клубам.
Пусть они сами решают, где им играть. При этом не забывайте: реформирование
еврокубковой системы пока находится в стадии обсуждения. Скажем, мы намерены
упразднить Кубок вызова. Однако для этого еще нужно провести соответствующие
переговоры с ФИБА-Европа.

По поводу же Единой лиги ВТБ могу сказать только то, что мне не совсем понятно,
за что в этом соревновании борются клубы. Там не разыгрываются еврокубковые
путевки. Так зачем вводить болельщиков в заблуждение? Скажем, в этом сезоне ЦСКА
и УНИКС параллельно с Единой лигой участвуют в Евролиге и чемпионате ПБЛ. Мне
кажется, у людей невольно возникает в голове путаница, из-за чего страдают все три
турнира. Нам бы хотелось эту ситуацию исправить.

— Каким образом?
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— Для начала нужно понять, какое у таких турниров, как Единая лига ВТБ, будущее.
Но — через диалог. А не в ультимативной форме, в чем почему-то пытаются
заподозрить Евролигу. Еще раз повторюсь: мы ни на кого не давим. Наоборот, хотим
сообща разобраться в проблеме и найти оптимальное решение. Думаю, сами клубы
не заинтересованы в таком большом количестве матчей, которые, по сути, дублируют
другу друга.

— Допускаете ли вариант, при котором российские клубы будут участвовать
только в Единой лиге ВТБ и на основании ее результатов отбираться
в еврокубки, не проводя отдельно чемпионат России?

— Не знаю, насколько вероятен такой вариант. Если сейчас заняться его изучением,
то он поднимет новые проблемы. Допустим, что будет так, как вы сказали. Но если
победителем Единой лиги ВТБ станет украинская команда, а финалистом —
белорусская, тогда российские клубы вообще не смогут попасть в Евролигу. Вряд ли
их устраивает подобная перспектива.

— Но неужели в Единой лиге ВТБ нельзя применить принципы отбора,
аналогичные тем, что действуют в Адриатической лиге, по результатам которой
в Евролигу попадают лучшие сербский, хорватский и словенский клубы?

— Если все страны, чьи клубы входят в Единую лигу ВТБ, согласятся с такой системой,
то, конечно, мы не будем препятствовать. Однако я не уверен, что на это пойдет,
скажем, Литва. Полагаю, ее команды предпочтут отбираться в Евролигу в своем
национальном первенстве.

Андрей ВАТУТИН: «ПОКА НЕТ НИ МИРА, НИ ВОЙНЫ»

— Думаю, что в ближайшие два-три года в Евролиге возможны серьезные изменения, —
заявил президент ЦСКА, который, напомним, также является вице-президентом Единой
лиги ВТБ, председателем совета ПБЛ и членом совета акционеров Евролиги. — Нельзя
забывать, что этот турнир — не только спортивный, но и коммерческий проект. Этим,
прежде всего, объясняется намерение изменить формат «Топ-16», чтобы сильные
команды чаще встречались друг с другом. Заинтересована Евролига и в дальнейшем
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росте популярности турнира среди зрителей. Этим продиктована идея проводить матчи
по четвергам и пятницам, чтобы «развести» турнир с футбольной Лигой чемпионов.

Понятно, что с учетом уплотнения своего календаря Евролига стремится упорядочить
структуру континентальных клубных соревнований. Есть, кстати, интересная идея
с ротацией между двумя еврокубками по футбольному принципу, когда не пробившиеся
в «Топ-16» Евролиги клубы продолжали бы борьбу в Кубке Европы. Но генеральная
линия такова, что ведомство Бертомеу хочет создать элитный супертурнир,
экономически привлекательный для всех участников. Речь не идет о том, что кто-то
пытается ослабить ту же Единую лигу ВТБ. Но надо понимать: если матчи Евролиги
будут проводиться по четвергам и пятницам, то места одновременно для еще двух
соревнований, включая национальный чемпионат, в календаре попросту не останется.

Вице-президент Единой лиги ВТБ Андрей Широков рассказал, что этот турнир готов
интегрироваться в систему европейских баскетбольных институтов и не позиционирует
себя как конкурент Евролиги. Но мало сказать — нужно еще и дать понять, что Единая
лига имеет длительную концепцию развития. Пока этого не сделано, на что и обратил
внимание Бертомеу. Впрочем, я не сомневаюсь: российским клубам не так сложно
создать между ПБЛ и лигой ВТБ некое объединенное соревнование. А вот смогут ли
представители других стран отказаться от участия в своих национальных первенствах,
сказать трудно. Впереди — очень сложные переговоры, в первую очередь внутри самой
лиги ВТБ.

Есть вариант, при котором в новой объединенной лиге будет проводиться общий
регулярный чемпионат, а затем — отдельные плей-офф по странам. Но чисто
математически это противоречит позиции Евролиги по количеству турниров. Думаю, что
Бертомеу специально выступил со своим заявлением, чтобы создать площадку для
дискуссии. Однако любые новые проекты должны создаваться только в диалоге
с Евролигой. Хотим мы этого или нет, это самое сильное соревнование, и никто
добровольно не станет отказываться от участия в нем.

— Если чемпионат России станет частью новой лиги, то договор между ПБЛ
и РФБ фактически утратит силу. Возможен ли вариант, при котором сильнейшие
клубы страны, которые де-юре не будут участвовать в национальном чемпионате,
тем не менее смогут отбираться в еврокубки?
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— Я уже говорил: участникам российского баскетбольного рынка по силам
договориться. Однако в данный момент мы имеем некий вакуум, где отдельно друг
от друга существуют ПБЛ, РФБ, Единая лига ВТБ... Хотел бы пожелать всем сторонам
больше конструктивизма и умения вести диалог. Не с позиции силы и давления,
а с пониманием того, что это наше общее дело. Пока же в российском баскетболе нет
ни мира, ни войны. И нужно приложить максимум усилий для изменения ситуации.

Андрей ШИРОКОВ: «ПЕРЕГОВОРЫ С ЕВРОЛИГОЙ ПРОШЛИ ПОЗИТИВНО»

— Наша первая встреча прошла конструктивно и оставила позитивные ощущения, —
отметил гендиректор Единой лиги ВТБ. — Мы рассказали о своем турнире и выслушали
мнение Евролиги по поводу того, каким она видит наше соревнование в будущем.
Говорить о полноценном сотрудничестве пока рано, но мы уже договорились
о следующей встрече, и со временем это наверняка приведет к какому-то результату.

— Каким вам видится в перспективе сотрудничество Единой Лиги ВТБ
и Евролиги?

— Опять же не хочу забегать вперед и делать какие-то громкие заявления на этот счет.
На данный момент могу только констатировать, что переговоры между двумя лигами
начались. Со своей стороны, мы заверили Бертомеу, что рассматриваем Евролигу как
клубное соревнование № 1 и готовы встраиваться в европейскую систему турниров
с учетом всех ее требований и пожеланий.
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